



# LUCHA CONTRA EL SALVADOR Y HONDURAS

Por: Rodrigo Carrillo • Palabras: 547

# ÍNDICE

Lucha contra  
El Salvador y Honduras

3

Glosario

7

# Lucha contra El Salvador y Honduras

El gobierno del El Salvador protegió a los desterrados liberales, algunos de ellos trabajaron para el presidente salvadoreño Doroteo Vasconcelos, que era liberal y admiraba la labor unionista que había hecho Morazán.

Vasconcelos y los liberales ayudaron a los rebeldes de la Montaña, lo que hizo que se deterioraran las relaciones entre los dos países. El gobierno de Guatemala señalaba abiertamente que El Salvador estaba de acuerdo con los rebeldes y temía que los salvadoreños quisieran ampliar su territorio tomando tierras guatemaltecas del oriente fronterizo.

Honduras tenía la invasión británica frente a sus costas, queriendo tomar las islas de la bahía. Guatemala había comenzado buenas relaciones con Gran Bretaña por medio del cónsul Frederick Chatfield, por lo cual nunca se pronunció contra los atropellos e imposiciones de los ingleses.



*Sello postal conmemorativo de la Batalla de la Arada, Chiquimula.*

José Dolores Nufio, originario de Chiquimula, comandaba las fuerzas rebeldes contra el gobierno de Guatemala. Con su ejército tomó la población de Esquipulas el 12 de noviembre de 1850. La municipalidad de ese lugar fue forzada a colocarse bajo la protección del gobierno unionista de Chinandega y a los dos días marcharon hacia Jocotán, pero Vicente Cerna los detuvo por lo que tuvieron que huir hacia Honduras.

Después de enfrentamientos menores y de maniobras políticas por encontrar un camino hacia la Paz, pero sin armas, Carrera enfrentó a los enemigos en San José La Arada, Chiquimula, el 2 de febrero de 1851. Esta fue su más importante acción militar.

Con esta batalla Carrera aplastó a los rebeldes de La Montaña y no dejó pretexto a los países vecinos para continuar en peleas. El 6 de noviembre de 1851, Rafael Carrera volvió a ser presidente de Guatemala, hasta su muerte en 1865. Todo su mandato lo hizo con el apoyo de la iglesia y de los conservadores. Trabajó por mantener las instituciones de gobierno de manera tradicional, al estilo de la administración heredada por los españoles. Volvió a poner la educación en manos de la iglesia y adoptó las leyes civiles de la época de la colonia. Estableció relaciones cordiales con países como Gran Bretaña, Estados Unidos, España y México.

La iglesia recuperó la importante posición que había tenido en época de la colonia. La iglesia era dueña de propiedades rurales y urbanas, estrechamente relacionada con la élite social conservadora de la ciudad, pues muchos clérigos pertenecían a las familias acaudaladas.

En 1852, el gobierno de Rafael Carrera firmó un concordato con el Vaticano. Este concordato detalló el procedimiento de consulta y estrecha colaboración entre el Vaticano y el gobierno guatemalteco. A cambio, el Papa Pío IX recompensó a Carrera nombrándolo Caballero Gran Cruz de la Orden de San Gregorio Magno.

En 1854, Rafael Carrera solicitó se revisaran las leyes para buscar la forma de dar una mayor jerarquía sobre él. Se dieron las peticiones municipales para declarar a Carrera Presidente Vitalicio de Guatemala, lo que pareció espontáneo, pero detrás había una gran presión política para que los alcaldes hicieran esa petición.

El 21 de octubre de 1854, la junta general de gobierno confirmó formalmente el nombramiento de Carrera como presidente vitalicio, con poderes que incluían el derecho de nombrar a su sucesor.

# Glosario

**Acaudalado.** Que cuenta con muchos recursos económicos.

**Concordato.** Acuerdo de relaciones entre dos países.

**Perpetuamente.** Por siempre o para siempre.

**Vitalicio.** De por vida. Hasta que muera.

**Por: Rodrigo Carrillo**

**Palabras: 547**

Imágenes: Depositphotos

Fuentes:

<http://www.elperiodico.com.gt>

<http://wikiguate.com.gt/>

Ralph Lee Woodward, Jr., El Régimen Conservador y la Fundación  
de la República; Tomo IV

Desde la República hasta 1898; Historia General de Guatemala,  
Asociación Amigos del País. Págs. 97 a 121.

